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SPD-Fraktion des Rates der Stadt Friesoythe
Renate Geuter, F raktionsvorsitzende
Nelkenstrafie 28, 26169 F riesoythe-Markhausen

Friesoythe, 27.08.2020

Stadt Friesoythe
Herrn Burgermeister
Sven Stratmann
Alte Miihlenstr.

26169 Friesoythe

EINCFGANCEN

01. sep.2:020

stadt Friesnythe

Darstellung der mengenmdfligen Grundwassersituation im Stadtgebiet von F riesoythe -
insbes. Information abet. das Genehmigungsverfahren zur Grundwasserforderung durch
den DOWV und fiber weitere genehmigte Wasserentnahnwn im Stadtgebiet von F riesoythe

Sehr geehrter Herr Burgermeister, sehr geehrte Damen und Herren,

die Grundwasserstande in der Region lagen — bedingt durch die unterdurchschnittlich
geringen Niederschlagsmengen der letzten 10 Jahre — schon Anfang des Jahres 2018 auf
einem sehr niedrigen Niveau, dos hat sich im Laufe der darauffOlgenden Monate noch
verstarkt, so dass zum Ted historische Tiefstande erreicht warden sind. Daraufhaben neben
dem NLWKN und dem LBEG auch die Ortlichen Beharden hingewiesen. Gleichzeitig war die
1Vachfrage nach 7'rinkwasser in den Jahren 2018/2019- so die Information des 00WV — auf
RekordhOhe. In einem trockenen Jahr mit extremen Grundwasserabsenkungen ist dann eine
ausreichende Anpassung der Pflanzen an die Trockenheit nicht mehr moglich.

Far die Zukunft werden der Klimawandel und dos Wachsturn in der Region die
Herausforderungen fur die Trinkwasserversorgung verstarken.

Im Umfeld der Wasserwerke Holdorf und Grofienkneten (z.B. Baumweg) gibt es angesichts
der Veranderungen der Grundwasserstande utnfassende Informationen und Diskussionen in
der Offentlichkeit und in den kommunalen Gretnien.

Der 00WV als Betreiber des Wassenverks Thtilsfelde (Anlage mit der hochsten
FOrdermenge) hat mit Datum yam 05.07.2016 einen neuen Antrag auf Erteilung einer
Bewilligung zur Entnahme von Grundwasser erstellt. Mit Datum yam 02.07.2020 hat der
Landlcreis Cloppenburg aufdiesen Antrag und dessen Auslegung (wahrend der Sonzmerferien
yam 13.07. bis zum 12.08.2020) verwiesen. Aus Sicht der SPD-Fraktion reicht dieser
Hinweis nicht aus, um die Bitrgerinnen und Burger ither diesen neuen Antrag und dessert
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mOgliche Folgewirkungen zu informieren, da auch die in den beigefitgten Crutachtert und
Unterlagen enthaltenen Informationen eher Expertenwissen voraussetzen.

Die SPD-Fraktion beantragt daher,

auf einer der nachsten Sitzungen des zustdndigen Fachausschusses fiber den inhalt des
beim Landkreis Cloppen burg vorliegenden Antrages des 00WV zur Fortsetzung der
Wasserentnahme beim Wasserwerk Thiiisfelde in der bisherigen Hohe zu informieren oder
inforntieren zu lassen.

Ebenfalls 1st tiber den Umfang der weiteren genehmigten Wasserentnahmen (und deren
Entwicklung in den letzten Jahren) im Stadtgebiet von F riesoythe zu informieren.

Begrandung:

Nach dem Wasserhaushaltsgesetz nuissen GrundwasserkOrper so bewirtschaftet werden, class
die Nachhaltigkeit gesichert ist. Bei alien Mafinahmen, die das Grundwasser beriihren, muss
bedacht werden, das s der Grundwasserschatz begrenzt 1st.

Bevor die damalige Genehmigung zur Entricthrne von Grundwasser far den 00WV aus dem
Jahre 1986 — ohne Einschrankungen bei der Entnalunemenge - erneuert wird, 1st es aus Sic/it
der SPD-Fraktion unabdingbar, konkret zu tiberprufen und zu begriinden, wie sich
diese mehr als 30 Jahre lange Wasserentnahme auf die Grundwasserstande in der Region
ausgewirkt hat. Gleichzeitig bedarf es einer Erlduterung, in welcher Form der neue Antrag
und damit auch eine neue Genehmigung die beschriebenen Einfliisse u.a. des Klimawandels
auf die Grundwassersituation berucksichtigt.

Da der grOgte Anteil der bisher 40 Forderbrunnen fiir das Wasserwerk Thillsjelde sich int
Stadtgebiet von Friesoythe befinden, 1st ebenfalls zu erleiutern, ob und in welchem Umfang
sich dort Verdnderungen ergeben, auch im Hinblick auf die ausztaveisenden
Wasserschutzgebiete. Dazu gehdren auch Inform ationen dariiber, in welchem Umfang sell
der Antragstellung 2016 Fleichenkdufe erfolgt bzw. sie noch erforderlich sine!, um den Schutz
des Grundwassers (Grundwaserqualitat) sicherzustellen.

Selbstverstandlich gehort dazu auch die Information, welche Auswirkungen der
jahrzehntelangen Wasserentnahme auf die landwirtschafilichen Enrage aber auch auf die
Forstwirtschajk (viele Forderbrunnen befinden sich auf Gebieten der Landesforsten o.d)zu
verzeichnen sind

Dos Umweltbundesamt und das Nds. Umweltministerium haben vor wenigen Woe/ten darauf
hingewiesen, class sich in Zukunft mehr Nutzer urn die Ressource Wasser streiten werden und
insoweit die Wasserversorgung vor ho/ten Herausforderungen steht. Auch in unserer Region
ist festzustellen, dass die Antrage auf Wasserentnahmen fiir Gewerbe und Landwirtschaft aus
den beschriebenen Griinden deutlich gestiegen sind. Auch iiber diese
Entnahmegenehmigungen (Umfang, Datum der Erlaubniserteilung, mogliche Befristungen)
aufdern Gebiet der Stadt Friesoythe ist zu informieren.
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Ein umfassendes Wassermanagetnent sei erforderlich, um die Vorgabe der nachhaltigen
Wassernutzung auch zulainftig einhalten zu konnen, erklarten die zustandigen Behorden
Darn it far die nachsten Jo/ire geplante Mafinahmen des Wassermanagements nicht ist Leere
laufen, weil alle Genehmigungen aber Jahre erteilt sincl, bitten wir ebenfalls urn Information,
welche Schritte eingekitet werden, urn sicherzustellen, class auch nach einer moglichen
Genehmigung von Wasserentnahrnen notwendige Vorgaben (z.B. Schaffung von
Infrastrukturen zur Wasserrackhaltung, zur Brauchwassernutzung etc.) ouch zeitnah
umgesetzt werden kOnnen.

Mitfreuncllichen GriSen
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